

cionamiento de las máquinas, en una proporción de 44 por 100; y sin embargo, no se ha disminuido la duración de la jornada. Habiéndose pedido por el presidente de las Trades Unions al Parlamento esa disminución, la señora Fawcett, que se ha distinguido como una de las personas más calorosamente dedicadas á reclamar los derechos de la mujer, dirigió al Times una carta en que afirmaba que el proyecto presentado al Parlamento había sido formulado por malas sugerencias de los jefes de las sociedades obreras, que querían excluir á las mujeres de los trabajos industriales. Esta cuestión de rivalidad entre los hombres y las mujeres ha sido resuelta en contra de las últimas por el Congreso de Sheffield, compuesto de los primeros, y que por unanimidad ha votado una censura contra la señora Fawcett.

Otra cuestión suscitada entre los mismos obreros ha sido la relativa al trabajo ó destajo, ó sea á la remuneración pagada por piezas de tarea hecha. Esta clase de contrato parece la más conveniente, tanto para el trabajador como para el capitalista; pero al mismo tiempo que activa la producción y ocasiona la rebaja del precio de la mano de obra sin disminuir el trabajo cotidiano, disminuye el número de trabajadores empleados, ó la duración del trabajo anual para todos ellos. De aquí ha resultado un sentimiento de reacción envidiosa de la mayoría de obreros medianos contra la minoría de los más capaces.

Algunos de los congregados en Sheffield han observado que en ciertos instructores de su ciudad sería imposible suprimir el trabajo á destajo, y han propuesto que esta cuestión se dejase abierta para que los obreros y los capitalistas, en cada caso, la resuelvan con arreglo á sus intereses; y así resultará para pedir la derogación de las leyes que protegen la libertad económica, ha habido unanimidad en el Congreso de Sheffield; pero en cuanto se ha tratado del trabajo de la mujer, se ha suscitado la rivalidad del trabajo del hombre; al discutirse sobre la remuneración por tarea determinada, se ha levantado la exigencia contraria en favor del jornal; al ponerse á debate lo relativo al overtime, ó sea al trabajo que excede de la duración ordinaria de la jornada de trabajo, se han dividido también los pareceres.

Varios obreros de Ginebra, que se han propuesto fundar una Liga universal de las corporaciones obreras, de la que estuviere completamente proscribida la política, y en la que no fuesen admitidas las sino sociedades exclusivamente obreras y profesionales, han enviado una carta de adhesión al Congreso de Sheffield; pero este, después de recibir la comunicación con mucha frialdad, y de discurrir detenidamente si se limitaría á dar una simple contestación de recibo, concluyó por decidir que ni esto último le convenía hacer. Tan grande es la repugnancia que á la «Internacional» se ha querido manifestar por los obreros ingleses.

LA GUERRA CIVIL.

Los carlistas guipuzcoanos que no desisten de su empeño de apoderarse de Tolosa, ni aun pudieron impedir el 13 que Loma reforzase su guarnición á introducir los viveres que reunió, habiendo forzado antes el paso de las alturas de Oriamendi. Andoain é inmediatas á Iruya, ya cerca de Tolosa.

El general en jefe del ejército del

Centro retrocedió á Chiva el 14 y el 15 continuó á Liria.

El restablecimiento de las comunicaciones de Morella con Alcañiz, es importante, sobre todo si se sostienen.

Ante el interés que despiertan los sucesos en el Norte, paliécan los de los demás puntos don le arde la guerra; y ahora que todo aquel ejército se halla en Vizcaya, podemos referir los movimientos que han pr ecidido á su actual situación, que interés tienen.

Ya manifestamos el movimiento de la división Primo de Rivera, que cayó rápidamente sobre Somorrostro; nos resta referir la marcha del resto del ejército.

El 11 á la una llegó á Miranda un tren con material y 14 carros, y con 15 de estos y mas material otro á la media hora, cuyos carros los ha proporcionado la diputación de Zaragoza; pues habiéndolos reunido en Navarra ó la Rioja lo hubieran sabido los carlistas, y se tardara mas. A las cinco de la tarde llegó otro tren con material y un batallón de cazadores que se había embarcado en Castejon, y sucesivamente, con intervalos de media hora á una, otros tres con toda la brigada Blanca compuesta de cazadores como fuerza de vanguardia. Todos continuaron su viaje á Bío.

Aún quedaban en la estación de Castejon unos 1.800 rarraxjes de todas clases llevados de Miranda y Zaragoza, cuyo considerable conjunto honra á las empresas de los ferrocarriles del Mediodía, de Bilbao, y á la del Norte que están todas rivalizando en patriotismo, y cuyos empleados todos merecen alguna mas consideración que la que con algunos se ha tendido; se han efuortado esos transportes peligrosos que evidencian á temibles palpatamente los grandes recursos con que cuenta siempre un Gobierno constituido.

El 12 á las once de la mañana llegó otro tren con 14 furgones, cinco plataformas con una batería Krupp y dos carros y 11 coches buenos de tropa; se había incendiado un coche antes de llegar á Haro, para eludir en la estación y siguiente. A poco se recibíeron otros dos trenes, uno con 11 furgones con machos y caballos y seis plataformas con una batería rotada y tres carros, y otro con 18 coches de tropa y artillería. Signaron á Bío los maquinistas de Alcañiz.

A las tres de la tarde llegó el general Moriones con diez y siete coches llenos de tropa, y continuó su marcha á las cinco y 20 minutos; á las seis y media llegó otro gran tren con tropas, y así sucesivamente la ido pasando por Miranda de Ebro todo el ejército, habiendo tren que se componía de 31 coches y 12 furgones, y todos continuaron su viaje á Bío, sin que apesar de tan extraordinario movimiento haya habido, que sepamos, la menor desgracia.

En ninguna estación se ha permitido salir á los soldados del carruaje; todos iban contentos, entusiasmados y seguros del triunfo; mas que á pelear parecía que iban de romería en trenes de recreo; este es el soldado español.

La caballería fué á Miranda por la carretera, y siguió por ferrocarril, excepto unos 100 caballos que han quedado en aquella villa.

Los carlistas que con D. Carlos se habían reconcentrado en Estella, se aprehendieron del movimiento estratégico del enemigo cuando ya estaba efectua lo; hubo algo de precipitación y aun de confusión en aquel campo, y emprendieron su marcha hacia Bilbao por Alava atravesando por Salvatierra y Betoño, donde descansaron después de una hora de marcha con terrible temporal. Tomaron un rancho de juías, careciendo completamente de vino, y prosiguieron hacia Vitorreal, continuando el mal tiempo, lo cual les impidió acelerar las marchas como quisieran y necesitan, aunque á pesar de estar en camino los batallones que habían acudido á Estella, no llevan impedimento. De todas maneras ha llegado antes Primo de Rivera, y se encaminarán á la vez con Moriones, teniendo su gente ménos cansada, pues no han tenido que pisar tanto todazul como la carlista.

Hasta de viveres están muy repuestos los liberales, pues además del gran depósito que hay en Santander y 900.000 raciones, seis wagones de arroz y 36 de harina que llevó el 8 por la tarde el intendente del ejército, por orden de Moriones acabaron de salir de Miranda 140.000 raciones y 500 sacos de cebada, quedan-

do aún 8.000 fanegas para Vitoria.

Los carlistas no han cesado de meditar para estar al corriente de los movimientos de su enemigo, y al efecto circularon el siguiente oficio á todos los alcaldes:

«Teniendo noticia de que en Miranda y sus inmediaciones se encuentran fuerzas del titulado Gobierno mandadas por el caballero Moriones, prevengo á V. S. redoble la vigilancia, y tan pronto tengan movimiento me dé parte, de cuyo cumplimiento exijo á V. S. la más estrecha responsabilidad.

Lo digo á V. S. para su inteligencia. Dios guarde á V. S. muchos años.—Salinas de Añana 8 de febrero de 1874.—El jefe de las fuerzas de la vanguardia alavesa, Celedonio Iturralde.—S. flor alcable de...»

Y ya que de Alava nos ocupamos, no debemos omitir, porque honjea nuestro españolismo, que los aduaneros de la Puebla se han moralizado y humanizado, pues dejan pasar á muchos soldados enfermos, procedentes de Vitoria, y hasta los han socorrido, verificándolo también, y con muchas atenciones, con un cubo que por su mal estado tuvo que permanecer allí quince días. Esto honra á los carlistas que así hacen, y lo consignamos con satisfacción inmensa: antes que hombres de partido somos españoles.

(Imparcial.)

Hoy se ha reunido en el ministerio de Marina, bajo la presidencia del señor ministro del ramo, la comisión central de pesca, para tratar de asuntos de gran interés relacionados con el fomento y desarrollo de ese importante ramo de la riqueza pública.

Segun hemos podido averiguar, parece haberse resuelto la creación inmediata de un parque de ostras modelo en una de las rias de Galicia, tan abundantes antes de ese molusco, hoy casi agotado en sus excelentes criaderos, y el estudio de otro parque en el puerto de Santa Maria, que reúne circunstancias locales especialísimas.

Parece que el señor ministro de Marina está firmemente resuelto á las medidas que aconseja el detenido estudio que viene haciendo la Comisión central par dar gran desarrollo á las industrias de pesca y demás relacionadas con ella, de gran porvenir en nuestras costas del Océano y Mediterráneo.

Dice «La Correspondencia»

«Nos dice nuestro corresponsal de Logroño con fecha 13 que los desperfectos causados en Laguardia por el bombardeo han quedado ya reparados, retirándose los ingenieros encargados de las obras. Dicha plaza es uno de los puntos que por su situación y por el buen estado de sus murallas puede resistir un sitio de muchos días y hasta meses con una corta guarnición.

Las balas dirigidas al castillo por la artillería del ejército apenas dejaron señales y no consiguieron arrancar una sola piedra de aquel muro impenetrable.

Se habían ya enterrado cerca de 30 cadáveres carlistas, teniendo estos en el sitio mas de 60 heridos; pero la mayor parte marcharon á sus casas al ser puestos en libertad. En el hospital se han hecho algunas amputaciones de miembros.

La Rioja ha quedado limpia de facciosos y sus moradores tranquilos en sus hogares, sin que les molesten huéspedes tan importunos.

Se ha dicho estos días que el jefe carlista que interviene en la rendición de Laguardia ha sido fusilado por los suyos, por considerarle traidor á su causa.

Das pasados uno de sus famosos batallones navarros dió muestras altamente significativas de descontento, manifestando abiertamente no querer seguir haciendo la guerra, porque les habían engañado; teniendo Radica que hacerlos entrar en razón con las fuerzas de su mando, resultando de la contienda mas de 20 muertos y mayor

número de heridos. No es la primera vez que los navarros han dado muestras de su descontento, Siempre que los sacan de su país lo dan á conocer de una ú otra manera. Hace ya algun tiempo que los carlistas desconfían de sus mejores caudillos, acusándolos de traidores.

Hace dos días que no tenemos correos de Madrid, porque todo el material del ferrocarril está ocupado en transportar á Miranda el ejército del Norte.

Mas de 20 trenes se han ocupado en conducir las tropas y material de guerra y siguen su curso.

Corrió hace días como positivo el que habían sido hechas proposiciones de convenio al general Moriones por los carlistas; pero las proposiciones no fueron aceptadas por el general en jefe. Entre otras pedían se reconocieran los empleos que en la actualidad gozan los jefes del carlismo y que se les pagasen los gastos de la guerra. Como era natural, estas proposiciones no fueron aceptadas y fracasó el proyecto.

NOTICIAS GENERALES.

Se ha concedido la próroga de un año por la dirección general de Obras públicas, á D. Juan Morfá y demás copropietarios del privilegio de invención, por quince años, para establecer unos Imágenes flotantes en las aguas de todas las poblaciones marítimas de la península, y atendiendo á las circunstancias extraordinarias por que los puertos del Mediterráneo han pasado y en general el país está pasando.

Los oficiales de telégrafos, que han sido declarados soldados para la reserva, parece que tratan de pedir al gobierno, por conducto del director del ramo, que así como por una orden reciente se les considera con iguales derechos que al ejército para el percibo de sus haberes en razón al servicio que prestan, se les consideren como militares para los efectos de la reserva, continuando en sus respectivos destinos y cubriendo plaza en el ejército. Esta instancia la fundan en que los servicios que hoy prestan, especialmente en las provincias del Norte y Cataluña, es tan espuesto y penoso como el de los oficiales que entran en campaña.

El «Imparcial» dice que el consejo de ministros ha aplazado hasta los últimos días de la semana entrante tratar la cuestión del plebiscito y otras también políticas, que pudieran llamarse fundamentales para la situación actual, y esto esplica que la gente piensa más en aprovechar para su solaz ó su descanso los días de Carnaval que en la solución de los problemas planteados en los momentos que atravesamos.

A propuesta del ministro de Gracia y Justicia ha acordado el consejo de ministros, como ya hemos anunciado la suspensión de la reelección de fros, traidos y «cabassa morta.» El señor Martos, así como se ha propuesto con este acto reparador satisfacer la opinión unánime de los propietarios de las provincias interesadas en este asunto y amparar el legítimo derecho de propiedad, está dispuesto á dictar, de acuerdo con el consejo, ó á llevar en su día á las Cortes, las reformas prudentes que considera indispensables en esta materia, manteniendo el principio de redención y aplicándolo en términos que, sin lastimar los derechos de la propiedad, protejan los intereses de las clases trabajadoras, principalmente de los labradores de Galicia.

La «Bandera Española» cree que ha llegado la hora de dar á la actual república su necesario complemento por el medio único que las circunstancias permiten y por el que mas en armonía está en los principios democráticos; con cuyas frases atunde indudablemente nuestro colega á la elevación á la presidencia del señor duque de la Torre por medio de un plebiscito. «Pero no solo, añade, creamos indispensable para esa proyectada apelación al país la presencia en el poder de los dos grandes partidos que lo componen hoy, sino la entrada de aquellos